
!接吻"鱼
冯忠方

! ! ! !接吻鱼是一种热带鱼，身体呈
长圆形，头大，嘴大，尤其是嘴唇又
厚又大，并有细的锯齿。接吻鱼的故
乡在印度尼西亚的爪哇岛和马来西
亚等地。接吻鱼最使人感兴趣是在
两条鱼彼此相遇时，双方都会不约
而同地伸出多锯齿的长嘴唇，用劲
地相互碰在一起，长时间不分开。当
地居民常常将它们养在鱼缸中，观
赏其“接吻”表演。

接吻鱼为什么有这种奇特的习
性，众说不一。有人认为接吻鱼的接
吻动作是雄、雌接吻鱼之间的示爱
行为，但人们发现它们在同性之间
也有接吻现象；也有人认为接吻鱼

这种行为只是一种“口癖”，一种习
性；此外，还有人认为接吻鱼接吻是
它们彼此吸吮对方嘴上的青苔。不
过，对于上述的各种解释，似乎还都
不能令人满意。目前比较认可的一
种解释是，接吻鱼具有保卫“领地”
的习性，两者相遇时，双方互不相
让，只好诉诸武力，用长嘴唇相斗来
解决“领地”争端，直到有一方退却
让步，“接吻”才宣告结束。
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四月的和风拂面而来，江西农村
又该到了栽禾的时节吧？小杜深情地
说：“真想赤了脚，再去栽几蔸禾啊！”
我也有同感，很想回山村去再亲近一
下禾苗和泥巴。

当年栽禾的辛劳又怎能从心底
抹去？村里人少田多，“革命加拼命，坚
决不栽五月禾”，上级的指令像无形的
鞭子悬在社员们头上。一个多月的弯
腰弓背于知青更是度日如年，个个腰
酸疼得像折断了似的，晚上在腰椎部
垫个枕头以矫枉过正。更不必说埋头
栽禾时，明明见蚂蝗们潜艇般游弋而
来，却无暇应对，因为身旁的人正争分夺秒地追赶着
呢！胫上挂着几个“红气球”回家是一道寻常的风景。

分明是一段不堪回首的记忆，可现在居然还盼着
几时再回去栽几蔸禾。莫非是好了疮疤忘了痛？倒不
是，咀嚼曾经的苦涩，往往会觉得有滋有味，就像含一
枚青橄榄。

初别家乡的滋味
万兴坤

过了早春
二月，是我阔别
家乡四十年整。

!"#$ 年 %

月底，我被批准
参军入伍。我和我们县五
十余名应征青年，披红戴
花，踏上从军报国的征程。
到了新兵连第一天，大家
觉得蛮新鲜，有米饭、白菜
炒肉片。可第二天，就开
始吃金黄的“窝窝头”，喝
玉米糊。我们南方兵，从
来没吃过这些粗粮，好像
卡在嗓子眼，难以
下咽。于是，大家
把家里带来的饼
干、糖果、罐头等
食品，都拿出来共
享，很快就扫光了。高强
度的军训，体力消耗大，
不得不吃窝窝头，渐渐地
习惯了。

过了一个星期，要
换洗衣服。在家我从没
洗过衣，换洗的脏衣服
一脱，往桶里一扔，都
是奶奶和母亲洗的。到
了新兵连，要自己动手。

虽是初春，但在北方从地
下井压出的水，双手伸进
去，刺骨的痛，手指冻得
发麻、僵硬。这时想到奶
奶和母亲，止不住的泪水
滴到脸盆里。
约过半月余，终于盼

来了家里亲人的来信，大
家喜出望外，看了一遍又

一遍，甚至争相传
看。自收到第一封
家信，心里才渐渐
安顿下来。很快，三
个月的新训结束，

到了 &月 '(日分兵时，再
起波澜。我清楚地记得，上
海籍的十名女兵，其中有
两人提前分配到广州第一
军医大学。那天，凌晨二
时，就听到女兵们的哭声。
到了上午九时许，卡车来
接她俩时，全班人相拥而
泣，难舍难分。我是独自一
人被分配到北京怀柔县山

沟里一个工程
连，老兵给我一
天时间清洗被
褥。新训期间，
紧急集合、开大

会、看电影，都要打背包。
指挥员一声令下，不管地
上多脏，背包一放就地而
坐，现在该洗了。被褥洗
后，拆下来的被罩、褥套，
要重新缝上，用线固定
住，以防滑脱。可是，这
针线活从来没做过。我向
老兵借来戒指似的顶针戴
上，缝时用力不当，折断
了好几根针，手指也被扎
破直流血。在家时，纳鞋
底、钉扣子、缝缝补补，
都是奶奶的活。我想，这
时奶奶要是在身边该多好
啊！后来，还是老兵帮我
把被褥缝好的。
初别家乡的滋味，是

楚酸、苦涩的。只有远在
异乡、远离亲人时才能体
味到。一晃已过去了四十
年，但这段记忆却仍刻骨
铭心，犹如陈年老酒，时
间愈久愈浓。雏鹰总有离
巢时。有了这段经历，
才能记住乡愁，懂得了
对亲人的感恩。

走出白内障认识误区
孙 勇

六旬田阿婆罹患白内障，视力模糊、走路
摸摸索索，家里小辈时常提醒她，早点去把手
术做了，省得病重不好开，然而她却不在乎地
说，年老眼花是正常现象，等到完全看不见再
去开也不迟，但残酷的事实是，等到她眼睛看
不见，到眼科医院一查，确诊为白内障最严重
的五级核，已经错过手术的最佳时机。

白内障尽管是一种年龄相关性疾病，老
年性白内障占所有白内障患者的 )(*以上，
也是第一位致盲眼病。但现实是，很多人对白
内障认识上存在许多误区。
误区一：年老眼花是正常现象。
一些老年人认为白内障不像心脑血管疾

病等会危及生命，年老眼花是正常现象，故常
常拖着，最后导致视力低下甚至失明，严重影
响生活。

误区二：白内障要到看不见了才去做手
术。
医生的建议，只要视力下降到影响了正

常的工作和生活，就可以考虑做手术。这是因

为，白内障手术要通过超声将老化的晶状体
粉碎。白内障程度越重，晶状体越硬，手术难
度就越大，而且容易伤及周围组织。且白内障
到了膨胀期，很容易引起青光眼急性发作，因
此白内障越拖越麻烦，还是提倡及早
治疗。

误区三：点点眼药水就可以治疗
白内障。

当下，市面上有很多眼药水、口
服药及中药制剂声称能治疗白内障，很多人
惧怕手术，于是花了不少钱来买药治疗，但效
果并不理想。眼科临床研究证实，迄今为止，
没有一种药物对白内障的治疗真正有效。很
多药物号称可以排除眼垃圾，恢复眼睛的清
澈明亮，但目前来看，手术是根治白内障唯一

方法。
此外，一些市民还以为白内障手术很痛

苦。实际上，目前白内障手术已非常成熟，采
取的是微切口，即切口在 +毫米及以下；切
口位置在角膜边缘，不用缝合；麻醉方式可
以用眼药水麻醉。并且，白内障手术时间很
短，手术第二天就可以回家了。且人工晶体
材料物理及化学性质都非常稳定，使用寿命
大多可以是终身的。同时，白内障手术还能

根据患者的近视、远视、散光、老花等
情况矫正视力。

专家提醒，老年市民要掌握些白
内障防治的科学知识，走出白内障与
眼老花的误区。如果出现视力减退、

单眼复视、眩光等症状，则要到眼科专科医
院去检查治疗，罹患白内障如果视力到了一
定程度的下降，可采取白内障超声乳化联合
多种人工晶体植入术，来重见光明。!作者曾
为上海市眼病防治中心眼科常务副主任"现

为上海新视界眼科医院教授#
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生面市场风云录
吴凤珍

要煮出碗好面来得有许
多的因素，首先是面的汤水及
浇头要味美，面要捞得软硬恰
到好处。还有一半的原因就在
于生面轧得如何了。生面是面
的基础，如果轧得稍差一些，那么，
其他的一切也是徒然。“苏州一碗
面”，在沪宁线上是做出点名声来
的。几乎所有熟面店里的生面都是
店家自己轧的：一是其中的肥水不
落外人田；二更重要的是保障生面
的质量。而其他生面店的面条其质
量就要略逊一筹的了。

苏州熟面店里的面一般是轧
成龙须面的，细如龙的胡须（无人
见过，想象也），但，入口滑溜，重点
还在于它有着咬劲———这便是可
贵之处了。譬如过去朱鸿兴的生面
就很有名。其实，生面店的生面与
熟面店的生面相差是一个档次，原
因大致在于轧的遍数。多轧一遍与
少轧一遍，这里的口感就大不一样
的了：多轧一遍的面结实滑溜、有
咬劲，下面的水就不易糊，可以减
少换水的次数；而少轧一遍的面容
易使下面水混浊且搭底，一旦搭底
则镬底容易起焦糊，这一来，面条
里就有一股焦烤味了，这碗面功亏
一篑也！

可能有人会问了：“那么，生面

店里为什么不肯把生面轧得像熟
面店里那样好呢？让人民群众都能
享受这好面呢？”

其缘由外人是不得而知的。
我瞎估计这可能是一种行规或是
默契，礼让熟面店一个档次。总
不可能是出于懒吧？一般苏州人
家吃面是难得的事，已习惯吃这
种面，何况各生面店都是供应这
种面，顾客便不再计较。
几十年下来一贯如此，店
家风平浪静，顺风顺水地
做其太平生意。

前几年有次春节里众
兄弟姐妹在小弟家欢聚，弟媳下焖
肉面招待，那面条一上口便发觉比
之平时吃的面滑溜、咬劲足。是多
轧一遍的好面，小弟介绍说是从苏
州附近古镇上去买来的，且还便宜
了几毛钱一斤。我临走时，小弟便
把剩余的生面全让我带走了，我喜
之不尽。待这些面吃完后，我便常
思念着想吃这古镇上出产的好面
了，惜乎思之不得。

忽然间有次我在稍远处的一

爿较大的菜场四周发现了有
两个摊上挂牌写着“古镇名
字”的生面（晒干的挂面），这
生面上还有着品牌名，彼已注
册的了。这古镇本无什么品牌

产品的，这一来生面就成了它的品
牌产品了。便有了贩子去贩了过来
挣个少许运输钱，即便被加了这运
输钱，此生面的价格倒还未超出苏
州生面的价格。所以生意兴旺着
呢。我见了大喜，每隔一段日子便
去买它一大袋，留存在家里图个方
便。其实轧出这样的面是不难做到
的事，只消在原来的基础上多轧一

遍即可。
在苏州像我这样的食

不厌精的人多着呢，这古
镇上的面就销路旺盛。以
致有几次去买贩子手里的

面还脱销呢。回答的是那儿连排
队还挤不上呢。在这样的情势下
焉能不影响到苏州的生面生意
呢？以致原来只做惯了风平浪静
顺风生意的生面店也开始放下架
子了，有次我走过那儿，这本来一
本正经的老板却涎着笑脸兜揽生
意问道：“生面要吗？”

已是山雨欲来风满楼的了，欲
知后事如何，只能待其发展下去再
说了！

云雾山中
於光华

! ! ! !多年来我一直围绕着以上海与东京二个城市比
较为主要题材，进行了一些系列的城市人文拍摄，很
少单独去拍摄风光地貌的，所以这次去江西的三清
山事先也没做什么功课，权当偷得浮生半日闲了。
到三清山那天阴雨，能见度相当差，周围人们对

天气的一片抱怨声却反而刺激了我某根神经，烟雨
蒙蒙的三清山，雾遮住了一切又显现了一切。变换
中，每一个瞬间，明与暗，清与浊都彼此纠缠形影不
离，相互分离又相互融合，正如我们生存的一个变动
不居的世界。大自然的瞬息万变，无需再作多余的铺
垫，我只是按下快门，在不知不觉中找到一种感觉，
那就像是想起了一幅曾经仰慕的作品或者是一首应
景的诗。其实，从艺术相通相融的角度来看，这是找
到了一种与当下心情相似的情感表现形式。
雾霭蒙蒙中身着雨衣拾阶而上的登山者，由于

背包缘故，造型更像驼背老人，视觉上更体现出一种
超脱的虔诚感。当时我脑海中浮现出来的是电影“砂
器”中最后的蒙太奇平行交叉，这些当属临场“先入
感”的意识范畴。

自从认识了 ,-./&，知道了霾的危害之后，都市
人群对雾已渐渐淡忘了，这次三清山的大雾在我镜
头中无疑是久违了云雾缭绕的清虚之境。既然在朦
胧、迷蒙的雨天来到了三清山，此时、此景，让我的三
清山摄影成为与迷雾共存的黑白水彩。

李世济走了!我真的很痛
李蔷华

! ! ! !李世济病重，我早知
道。前几天，我女儿去北
京参加梅葆玖先生的追悼
会（我因为腿脚不便而缺
席），我特意关照女儿另

外去医院看望李世济，并送上慰问金
（此外我还让女儿去看望了张君秋先生
的夫人谢虹雯女士）。女儿从北京打来
电话，说，李
世济“脸色很
不好，发黑”。
所以，我对此
已经有了思想
准备。但是仅仅一两天的工夫，李世济
就“走”了，我还是难以接受。我还没
有从葆玖先生逝世的悲痛中缓过神来，
李世济先生又走了，这真让人痛心！
说起来，我还比李世济大几岁。我

们相识在新中国成立之前。
上个世纪 0(年代，因为程砚秋先

生立下不收女弟子的规矩，我转而向
程砚秋的琴师周长华先生学艺。整整
三年，周长华先生住在我们家里，悉
心传艺。此时，同样心仪程砚秋艺术
的唐再昕来到了我们家里，他是来跟
周长华先生学琴、学程派艺术的。后
来，李世济跟唐再昕恋爱了，我也因
此认识了李世济。同样也是因为不收
女弟子的规矩，李世济也没有拜在程
砚秋先生门下，而是由李世济的父亲
的老朋友李济深先生介绍，拜在程砚
秋膝下做干女儿。程砚秋先生对李世
济当然是关怀有加，特别是唐再昕先
生对程派艺术的理解、熟悉，等于是
代“程”授艺。

1"&" 年 + 月，为纪念程砚秋先生
逝世一周年，程砚秋先生的弟子在北京
举办纪念演出，有我的《春闺梦》《六月
雪·坐监》、王吟秋先生的《碧玉簪》、赵荣
琛先生的《荒山泪》等。特别是最后一天，

五大名角联袂演出《锁麟囊》，李蔷华
的“看嫁妆”，李世济的“春秋亭”，赵荣琛
的“归宁”，王吟秋的“三把椅”，新艳秋
的“换珠衫”，把纪念演出的气氛推向
了高潮。

+月 !+日，周恩来总理特地把我
们请到了中南海作客。后来，毛泽东主
席到了武汉，武汉京剧院就把我电召回

汉，为毛泽东
演出。这样，
我又和李世济
他们告别。
对于李世

济先生的演唱，我是这么认为，她并不
是把程砚秋先生的东西改掉了，而是在
个人的唱法上，行腔、吐字等，有自己的
东西。听说，为此，李世济和唐再昕两位
也有不同看法，有时也会有点分歧，
但不影响李世济对程派艺术的传播。
如今，距离程砚秋先生去世已经半

个多世纪了，但是喜欢程先生的流派的
人越来越多了，平时跟我学习的学生也
不少。我算是见过程砚秋先生“真佛”
的，所以还有人提出要拜我为师。像京
剧院的小孩张娜，说起来我们年龄上差
了好几辈了，可是她让关栋天来对我
说，一定要拜我学戏。既然她有这个心，
这么爱好程派，我就收下了，给她传授
《春闺梦》《江油关》等剧目。张娜也不负
师望，勤学苦练，获得了今年“白玉兰戏
剧表演艺术新人主角奖”。

虽然我是个“八五”后，但还有业余
的同志跟我来学戏，我也是尽心传授。

最近，梅葆玖、李世济等大家相继
离去，真是我们京剧界的重大损失！

!编者按$ 李世济先生不幸去世的消

息" 使远在上海的李蔷华先生 $很是心

痛%&本刊特约作者秦来来先生第一时间赶

往同为程派艺术大家的李蔷华先生家中"

记录了她的感言& 编者在此特致感谢&#


